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师而言，当自己做到一定程度时，成为事务所的“合伙人”

，是一个明确的目标。这既是自己能力的证明，也是业界对

自身的认可，更是继续发展律师事业的助推器。因此，这种

追求是非常值得肯定的。 但不知你想过没有，“合伙人”与

“律师”不仅仅是在称谓、身份性质存在差别；不仅仅是在

法律责任上有差异，更重要的是这二者的职业内涵有着显著

不同。 就“律师”而言，归纳其工作内容，两件事怎么做；

怎么卖。具体而言，努力钻研业务，确立自己的业务专长，

完善为客户/当事人的服务方式，从“专业”的角度深钻细研

，律师业务“怎么做”；同时，又要视野广阔，细分目标市

场，选择运用法律服务的推广手法，从“市场”的角度琢磨

“怎么卖”。因此，这两个主题构成“律师”职业内涵的主

旋律。鉴于合伙制律师事务所的现状，“律师”有超出上述

两个主题之外的想法，大多只能以“建议”的形式提出来，

能否实施则依赖于合伙人的决策。因此，多数“律师”努力

做业务，除此，也乐得“不在其位，不谋其政”。 而当自己

晋升为“合伙人”后，其职业内涵就会发生深刻的变化。合

伙人要努力做好三件事： （1）做好自己的业务，包括市场

、客户的维护； （2）站在事务所所有者的角度，从宏观上

调配、整合事务所的各项资源； （3）培养律师团队，建设

事务所文化。 这三者，相辅相成，缺一不可能成为合格的合



伙人。当一个合伙人自身业务数量、质量出现问题，不足以

服众的时候，个人在事务所的影响力、说服力随之降低。套

句行语，叫做“证据不足，各项诉讼请求得不到支持”。虽

然这种现象也包含着值得商榷的成分，但，这是大多事务所

内部的事实。“别跟我说那么多理念，别跟我谈那么多想法

，你还是先把自己业务做好再说吧。”这是大多数事务所成

员对合伙人的首要评判态度。不错，这就是咨询业“句号原

则”的直接体现。怎么讲？“句号原则”就是指个人曾经的

辉煌、业绩，每当取得时，也就划上句号结束了。那些与今

后的辉煌、业绩没有直接的必然联系。要想继续凯歌高奏，

必须从头再来，继续付出辛勤的汗水。这种“句号”效应在

咨询业里体现得尤为残酷，而在律师业这种“个案”操作的

行业里就更为明显。因此，永不松懈、永不停歇，将是“律

师”晋升至“合伙人”时，必须做好的心理准备。 而“合伙

人”与“律师”最核心的差别就是在于合伙人的第二个任务

。合伙人既是需要操作或掌控业务的“律师”，又是事务所

的所有者，其必须要从全所的角度审视机构优势、不足、市

场机会、份额、社会影响⋯⋯，这些关乎全所发展的共性问

题，而不仅仅只是考虑自己那“一亩三分地”怎么种的问题

。 不在其位，不谋其政；在其位就必须谋其政。这是作为一

个合伙人的基本责任心的体现。合伙人的位置意味着不单是

权利，其实更多的是义务，是风险。 年轻律师通过自身的努

力，成为合伙人，恐怕最不好调整或找到感觉的就是这一点

。因为这不仅取决于自己的思维角度、认识水平、心态的调

整，还取决于事务所整体文化建设的水平与状态。合伙人团

队形式上存在，观念上是否统一？目标接近，方法、步调是



否协调？市场份额在扩大，身后的律师队伍素质能否适应需

要？而当这些对立统一并存的矛盾出现时，用什么样的机制

、方法去解决？⋯⋯诸如此类，都使得每一个事务所合伙人

感到肩上沉甸甸。当然，对这些可以不去想，不去感受那种

“沉甸甸”，但如果那样的话，那还能叫合格的“合伙人”

吗？ 经常听人说“核心竞争力”这个词，而究竟什么是“核

心竞争力”？有人说得特直白就是那种别人看了，知道了也

学不走的东西。好啊，请问，是什么东西？语塞。而美国GE

公司总结自己的“核心竞争力"时说，GE的核心竞争力就是“

面对市场目标时的制度设计与执行能力”。杰克韦尔奇的最

大贡献就在于此。这颇让人思量。以此反观我们的事务所，

我们的核心竞争力在什么层面上？我们的制度设计与执行力

怎样？我们的整体企业氛围、企业文化怎样？作为事务所的

所有者合伙人，你打算怎么办？希望成为合伙人的兄弟姐妹

们，这个问题想了吗？ 事务所发展的源动力主要依靠合伙人

团队。几个律师换所，那叫“跳槽”；而几个合伙人换所，

则叫“分家”。事务所的分分合合，不就是合伙人之间的分

分合合吗？归纳起来，分合的原因多集中在“两端”。头端

合伙理念、目标、路径是否趋同；末端，分配是否公平。若

干年、若干所的经验也好、教训也好，无不印证了这一点。

而那些无序的分合，带来的伤害真可谓：往事不要再提，人

生几多风雨⋯⋯。因此，“两端”是合伙制度、事务所文化

建设中最核心的问题。年轻律师如果还尚未对此问题做好一

定的心理准备，那么就要反躬自问：加入合伙，时机到了吗

？ 问渠哪得清如许，为有源头活水来。作为事务所的“源”

，你“清”了吗？（《中国律师》２００４／７） 100Test 下
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